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“进博会是我志愿者生涯的
一个开始。”刘奕洋告诉记者。

刘奕洋当时的主要工作岗
位是在新闻中心负责前台接待，
需要对各个场馆的布置烂熟于
心，也要能灵活应对一些紧急突
发的情况。工作看上去不复杂，
但需要非常细致。“我们是第一
批志愿者，提前了好几天进馆，
每天上午会跟着老师在馆里逛
一圈，下午再逛一圈，就是要提
前熟悉场馆。”

每天工作的时间从下午 2
点到晚上 9 点，要站 6~7 个小
时。虽然辛苦，但每次完美应
对了询问，帮助解决了外国记
者的问题，他就觉得很有成就
感，感到自己为进博会守好了

“第一班岗”。
“进博会这样大规模展会的

志愿经历，给我带来的不光是语
言上的锻炼，更是和各种人的沟
通协调能力，包括应对突发事件
的能力，这些综合能力在任何工

作中都是适用的。”正是因为收
获满满，刘奕洋自此开启了“志
愿者模式”。

大四和研一，他都作为上外
中阿改革发展研究中心的志愿
者为来宾提供接待和翻译工
作。今年6月份，他成为了世界
5人制大学生足球锦标赛的志愿
者，作为沙特队的随队翻译。去
年9月和今年9月还参加了华为
全联结大会的志愿者，两年都是
接待来自黎巴嫩的团队。

志愿之路始于进博不止于进博
“小叶子”经历让他立志成为中外交流的“桥梁”

2021年第四届进博会召
开时，上海外国语大学东方语
学院阿拉伯语系大三学生刘
奕洋和同寝室的三位舍友同
时成为进博志愿者，让他们的
这个“阿语寝室”出了名。3
年后再次见到刘奕洋，他正在
准备出国。作为上外阿拉伯
语系区域国别研究方向的研
二学生，他将被学校公派到阿
尔及利亚进行为期一年的交
流深造。“就是进博会结束
后，让我决定选择这个
研究方向。”刘奕洋说，
也是在进博会的“小叶
子”经历，开启了他之
后的志愿服务生涯。

青年报记者 刘晶晶

接受记者采访时，正是刘

奕洋公派留学出发前夕。他已

经做好准备，在海外的这八个

月中，他也想去报名成为当地

一些活动的志愿者，去承接从

“小叶子”开启的志愿历程。而

对于今年即将走入进博会的新

的“小叶子”们，他也给予了“学

长建议”。

“我觉得每一位志愿者都要

以更加开放的心态去面对这一

届进博会，因为进博会的规模

一年比一年大，在世界舞台上

发挥的作用越来越大。希望大

家不管是在哪一个岗位，都能

够以开放的心态去多交流，多

长见识。同时也要做好自己的

分内工作，坚守自己的本职岗

位。站好每一班岗，传递我们中

国自己的声音。”

每一份志愿工作都是痛并
快乐的，但进博会的志愿服务经
验让刘奕洋能够在面对问题时
不发怵。而持续的志愿服务则
让语言专业的他积累了更多实
战经验。

刘奕洋所学的阿语平时会
用到的机会比较少，尤其是开
口。“而且我们在学校里学的是
标准语，但阿语系国家都有自己
的方言，一开口会发现挑战不
小。因为他们说的东西跟我们
学的还是有差距的，这就只有在
面对面交流之后，才知道各种差
别在哪里。”

对全球视野有了更直观的
了解，更是刘奕洋在那次进博
会志愿服务中感受最深的。刘
奕洋报名成为“小叶子”，是受
到一个学姐启发。“她是第一届
的志愿者，学斯瓦希里语的，分

享的和非洲友人互动的故事给
了我很大触动。当时我就想，
如果有机会能参与进博会，发
挥自己的语种优势，成为和外
国友人沟通的桥梁，自己一定
能受益匪浅。”

在进博会志愿服务中，他就
发现，与外国朋友的沟通交流，
语言方面很重要，更重要的是从
语言的背后去透析文化。“进博
会给我带来的成长不仅仅是语
言方面，更是从理念上、思想上
让我对我的专业有了更深刻的
认识。”

那是刘奕洋第一次走进四
叶草，也是第一次见识到进博会
的规模。“我看到了很多来自阿
拉伯国家的品牌，平时只从网上
看到过，进博会给世界带来了多
大的中外交流的平台，我那时一
下子就有了实感。”这也让他坚

定了未来要成为中外交流“桥
梁”的目标。

去年 10 月份，上海天气已
经转凉，街头绿叶转黄，各种色
叶树让上海街头秋意洋溢。
刘奕洋作为志愿者陪同接待
一位来自也门的官员时，对方
坐在车里突然感叹，上海的高
楼大厦、景观绿化太美了。“他
说颠覆了没来中国前对中国的
认知。”

那一刻，刘奕洋再次意识
到作为一名外语专业的学生，
自己身上肩负的责任和使命。

“进博会是一个开放的大平台，
而开放交流的平台也不仅仅局
限于进博会。我希望能够发挥
自己的语言优势，和更多国家不
同地区的人交流，去给他们传递
一些中国声音，去消除他们的一
些误解。”

[寄语] 多去交流，多长见识从“小叶子”开启志愿者生涯

在进博会中感受到“全球视野”

刘奕洋（二排右二）在进博会。 本版摄影 青年报记者 常鑫


